

Precios de suscripción:

En Toledo.....	Mes.....	0,40
	Trimestre.....	1,20
Fuera de id....	Trimestre.....	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 céntimos.

Pagos anticipados.

Precios de anuncios:

1.ª plana, línea.....	0,25
2.ª id. id.	0,15
3.ª id. id.	0,10
4.ª id. id.	precios convencionales.

Número atrasado 25 céntimos.

Pagos anticipados.

SE PUBLICA LOS JUEVES

Director: Perfecto Pelegrí.

Redacción y Administración: Ave-María, 16.

Sobre la industria sericícola.

LA IDEA, EN MARCHA

Perseverando en nuestros ideales—resultantes de un detenido estudio—quisiéramos acumular, ante los ojos del pueblo, todo género de afirmaciones favorables, todos aquellos datos que en orientación lógica abonen la posibilidad de realizar lo que biológicamente va cristalizando en los pueblos conscientes de su carácter. Hoy no se piensa sólo en los cañones para hacer patria: se estudia la riqueza del terreno y la habilidad de sus habitantes; se escucha amablemente el ritmo suave y dulce del telar, de la máquina que borda, del cincel que ilumina una idea feliz.

El Arte, señor del sentimiento, va entrando por los poros de la humanidad como un aliento divino, como un rayo de sol que alegra la vida, y en este venturoso resurgir fulgen deliciosas modalidades, derivaciones sutiles de la composición primitiva que seducen á los espíritus elevados. Y aquí salta, cabrilleando enérgicamente, un serio dilema: ó en las avanzadas del progreso, ó en el musgo de la esterilidad.

No hay términos medios. Porque el punto equidistante de los dos extremos sociales significa «medianía», y hoy una «cosa» medianamente hecha, da una sensación monótona, fría, sin alma....

De suerte, que la nación, la provincia, el individuo en posesión de una estética «personal», ha de explotarla indefectiblemente, si persigue algo práctico, si no pretende dissociarse del concierto cultural que preside á la vida moderna, en todas y cada una de sus manifestaciones.

Hubo un tiempo, de gloriosa prosperidad—admitase la paradoja—en que Granada, Córdoba y Toledo se distinguieron notablemente produciendo sedas; el brillo, la resistencia, la calidad de aquellos hilos era causa de que extranjerías naciones solicitaran constantemente sedas españolas, estableciéndose un río de oro que nos entraba de fuera como una bendición. Era entonces cuando en esta patria jamás el sol se ponía. De nuestra decadencia, tenemos tanta culpa nosotros como los estadistas: laborando cada hombre en su centro, se forja su libertad y la de su Estado. Nosotros vivimos á la serena luz de esta incontrovertible teoría, y persistiendo en el camino emprendido, laboramos. Toledo puede resurgir, tiene el deber de resurgir á la vida intensa; por eso hemos iniciado esta campaña, y no daremos reposo á la pluma, hasta que veamos en marcha el telar, aunque no ignoramos que ya ha tratado de quitar importancia á esta noble y desinteresada idea el personaje más lesivo á los intereses de Toledo desde hace largo tiempo.

En el fondo de nuestro número anterior dimos la carta de los señores Espantaleón y Hermanos, de los cuales solicitábamos copia de las peticiones que dirigieron al digno director de la Escuela Sr. Cutanda, y que acompañadas de una atentísima carta nos ha remitido; hoy tenemos el gusto de copiar la instancia que dichos señores dirigieron al señor director de la Escuela de Artes y Oficios de Toledo, en Mayo del año 1909, y que dice así:

«Los que abajo suscriben, Carlos y Enrique Espantaleón, mayores de edad y vecinos de Madrid, tiene el honor de exponer á V. S.:

Que no existiendo en esa Escuela de Artes y Oficios, que V. S. dirige, clases de tan importantes manufacturas como son las de tapices, reporteros de aplicaciones y alfombras de nudo, nosotros pedimos á V. S. se sirva crearlas, si lo creyere conveniente, por ser éstas de índole tan apropiada á la enseñanza de Artes industriales que se practica en esa Escuela.

Dedicados nosotros desde mucho tiempo hace á la fabricación de tapices, alfombras de nudo y reporteros, y á la restauración de los mismos (nuestra casa se fundó en esa imperial ciudad el año 1882), hemos producido obras importantes, algunas para el Estado y muchas particulares, y todavía se conserva y estuvo expuesto en el Museo Arqueológico de esa ciudad, una alfombra de nudo, con las armas de Toledo, que fué fabricada por nosotros, propiedad de la excelentísima Diputación.

Estas manufacturas habian de dividirse en dos clases ó secciones: una la de tapices, y otra la de alfombras, necesitando para la enseñanza de las mismas dos muestras, pues aunque ambas guarden entre sí alguna relación, sus procedimientos y técnica son distintos, bien que pueden estar instalados en el mismo local.

La parte de tinta, sedas, lanas y otros materiales correría á cargo de ambos maestros.

Con objeto de simplificar los gastos que originaría á la Escuela la creación de estas clases, nosotros suministraríamos, para los mismos, telares y demás útiles necesarios, así como también las calderas y accesorios del tinte, siendo únicamente de cuenta de la Escuela costear los modelos, ó cartones, dibujos, materiales, drogas, leñas, etc., empleados en las obras que se hicieren, y la instalación de los telares y el tinte.

De este modo, el gasto de materiales, etc., para un curso, se aproximaría á la cantidad de mil quinientas ó dos mil pesetas, suma insignificante con relación á la importancia de estas manufacturas.

Favor que esperen merecer de V. S., cuya vida guarde Dios muchos años, etc.

A la copia de la instancia que precede acompañan los señores Espantaleón y Hermanos esta carta, que nos honramos en insertar:

«Sr. Director de ZETA:

Muy señor nuestro: Agradecidos en extremo de usted al publicar nuestra anterior en su periódico, tenemos el gusto de remitir adjunta copia de la instancia que en Mayo de 1909 dirigimos al señor director de la Escuela de Artes y Oficios de To-

ledo, satisfaciendo la indicación que usted desde las columnas de su valiente semanario nos hacía en su pasado número. Disponga usted, señor director, incondicionalmente de sus admiradores, que aprovechan gustosos la ocasión para reiterarle su afecto y simpatías.—Carlos Espantaleón, Enrique Espantaleón.»

Nos es gratísimo testimoniar al pueblo que se inicia un decidido movimiento á favor de nuestra causa. ¿Qué falta ya para emprender la marcha? Aceptar y organizar. Que cada minuto en la inacción supone una pérdida de redentor entusiasmo, y la prosperidad de los pueblos que llevan en la médula optimismo reside, toda entera, en dar el primer paso. No hay más que levantarse, dar el pecho y la frente á las avanzadas del progreso, y la victoria del trabajo será en la imperial.

Esta es creencia arraigada en nosotros y esperamos será robustecida con el entusiasmo del ilustre director de la Escuela de Artes y Oficios de Toledo y con la valiosa cooperación de los demás colegas locales. Y engrosada así nuestra persuasión con tan valiosa inteligencia oímos ya el ritmo del futuro telar....

El acto del domingo.

La asamblea de los concejales.

Nuestra opinión.

Sólo tres concejales acudieron el domingo anterior á la tribuna pública para explicar su gestión en el Municipio. Algunas consideraciones preliminares nos sugiere este hecho. ¿Es que los demás ediles no pueden responder de su gestión, por desdichada ó por nula? Sobran entonces en el Ayuntamiento. Allí se va á trabajar en bien del vecindario. Los que no acierten, aun contra su voluntad, deben marcharse á su casa, porque de los fracasados es el ostracismo y no la vida pública, aunque en este país de los contrasentidos y de los viceversas ocurra lo contrario, merced al caciquismo y á la ignorancia ó la indiferencia de las gentes. Los que no hagan nada, por despreocupación, por ineptitud ó por otra causa cualquiera—y no será porque en el Municipio de Toledo no haya en qué emplear el tiempo—también deben marcharse. Suele decirse que quien nada hace no favorece, pero tampoco perjudica; mas no es ello aplicable en el caso de referencia. Un concejal que se limite á ser un mero espectador de lo que en el Ayuntamiento se haga, perjudica, y perjudica mucho, porque hurta el cargo á otro hombre celoso de la administración municipal y útil á las necesidades públicas. Los que voluntariamente yerren podrán, si á tanto alcanza su despreocupación, conservar sus cargos hasta que el pueblo, advertido de su conducta, se los exija; pero cuando esto llega, nada remisos deben ser en entregarlos.

¿Es que los otros diecinueve concejales, muy satisfechos de su propia obra, consideran ocioso explicarla en público, dado que públicos son todos los actos de los ediles? Pueril excusa. En primer lugar, porque la gestión de los conceja-

les es pública, ha podido la Casa del Pueblo juzgarla y reputarla inútil ó pernicioso; mas, por si su juicio era erróneo, ha querido, antes de realizar actos aún más enérgicos, oír los descargos de los mismos interesados.

No poco tiempo ha son éstos objeto de acerbos críticas y duros cargos, muy significativos, principalmente, de la impopularidad y la desconfianza que contra ellos existen. Si están seguros de haber cumplido escrupulosamente sus deberes y satisfechos de haber realizado una labor provechosa, ¿no han debido apresurarse á concurrir al acto para que fueron emplazados, á fin de probar de una vez, con hechos cuya exactitud nadie hubiese podido negar, la rectitud, el interés y el acierto con que proceden, y la parcialidad, el apasionamiento y la injusticia con que se les juzga? Cuando hay tal seguridad y tal satisfacción, no se elude, sino se busca una oportunidad en que demostrarlo, mejor si alguien—quien fuere—lo solicita, por curiosidad ó por desconfianza. Se rehuye la ocasión y se elude el requerimiento, cuando no se puede defender la bondad de la propia obra, ni probar la insensatez de la crítica ajena.

¿Es que esos concejales no han querido reconocer á la Casa del Pueblo algo así como beligerancia? Absurdo empeño. Los Sres. Muro y Cano, organizadores de la asamblea, que no pueden ser tachados de concejales funestos, no han vacilado en satisfacer el deseo de los obreros. Y es curioso que los demás, que no serán funestos, pero cuyas buenas obras nadie conoce, estimen tan incompatible con su amor propio hacer lo mismo. Dirá de ellos el público algo parecido á lo que suele decirse de aquellas personas que son pobres y orgullosas. Pero, de cualquier modo, es el caso que, de veintidós concejales, sólo tres acudieron á responder de sus actos. ¿Podrán los demás extrañarse con razón de que la opinión pública añada á los cargos que les viene haciendo el de que si no asistieron á la asamblea del domingo fué porque les hubiera sido difícil defenderse contra las acusaciones que sobre ellos pesan?

Hubo en la asamblea, que por falta de espacio no detallamos, ciertas censuras, algo encubiertas, para el alcalde y los demás concejales. El Sr. Rodríguez Urosa dijo que corresponde al primero la culpa de muchos errores ó desaciertos que suelen atribuirse á los concejales. Si tales no fueron las palabras, á lo menos tal fué el concepto. Sin embargo, el Sr. Rodríguez Urosa fué uno de los dos concejales que con más apasionamiento defendió al alcalde cuando el Sr. Cano le preguntó en una sesión si se consideraba con suficiente capacidad para ejercer el cargo.

El Sr. Muro ratificó y amplió el juicio del Sr. Rodríguez Urosa, y habló además de la «bárbara fuerza de las mayorías», refiriéndose naturalmente á la del Ayuntamiento. Y bien se colige de ello que ésta no emplea siempre su fuerza en causas justas; en otro caso, no sería bárbara la fuerza.

Censurados por la Prensa, por el vecindario y por algunos de sus mismos compañeros, dos de los cuales han dimitido ya, reconociendo, sin duda, la razón de las protestas, ¿cuál es la situación de

los demás señores concejales? Ellos verán si así pueden proseguir en el Municipio.

Habló primeramente en la asamblea el Sr. Rodríguez Urosa. Sólo hubo en su peroración estas afirmaciones concretas: que no ha ido al Ayuntamiento por aprovechar en beneficio propio el cargo y que no ha realizado ningún acto perjudicial al Municipio.

Asegura, pues, el Sr. Rodríguez Urosa poseer la primera cualidad necesaria, indispensable para desempeñar el cargo: la de ser moral. Sobre esa moralidad ha de sustentarse la obra del mandatario. ¿Cuál es la del Sr. Rodríguez Urosa? No nos lo dijo; nosotros tampoco la conocemos. Creemos también que nadie sabe sus iniciativas sobre materia económica, instrucción, pública, saneamiento, urbanización; abastecimiento de aguas, fomento del turismo etc.

Habló luego el Sr. Muro. Sus palabras, sinceras siempre, arrancaron aplausos, que hasta entonces no habían sonado. No necesitaba el Sr. Muro defender su conducta ni su gestión. Seguramente no rezaba con él el requerimiento de la Casa del Pueblo. Saben los obreros, y sabemos todos, que el Sr. Muro ha sido siempre el freno más firme de las demasías concejales y el más escrupuloso fiscal de la administración municipal.

Invocó el Sr. Muro, en abono de sus manifestaciones, su historia política. Y en verdad que es ella excelente ejecutoria de honradez y de lealtad á sus vecinos. En más de catorce años de concejal, que cuenta, no ha llegado á ser alcalde. Más importantes puestos de la política hubiese alcanzado en tanto tiempo otro hombre apto para la intriga, la componenda y el chanchullo y pronto á asear la levita y lustrar el calzado de los valedores políticos. Porque la postergación de que ha sido siempre víctima el Sr. Muro no se explica sino conociendo su bien acreditada repugnancia por esas costumbres, nocivas al interés común, de lo que en España se denomina política, la cual no es aquí, en realidad, el arte de gobernar los estómagos propios y ajenos. Y un hombre así es un injustificable valor positivo en nuestros tiempos, un factor utilísimo en las Corporaciones representativas de nuestros cacicatos y como un raro y único ejemplar, que nos recuerda otras generaciones con menos podre que la nuestra.

Últimamente habló el Sr. Cano. Habló más de hora y media y no pudo dar referencias de toda su gestión, por no fatigar más al público, ó, si se quiere, por no quedarse solo. Fué el caso muy curioso. El público que le había exigido estrecha cuenta de sus trabajos en el Municipio, receloso de que no hubiera hecho ninguno, ó ninguno bueno, fué poco á poco abandonando el salón, cansado ya de oír tantas y tantas mociones, ruegos y excitaciones, muchos en bien de los obreros y todos ellos en provecho de la ciudad.

Tampoco el Sr. Cano necesitaba ofrecer explicaciones de su obra en el Concejo. Así como allí es el Sr. Muro el freno, el Sr. Cano es la iniciativa. Avalorada y fecunda su clara inteligencia, su voluntad fuerte y su tenaz actividad, el amor que profesa, ó, más bien, el culto con que venera á Toledo.

Con sentido acento y emoción visible, refirió el Sr. Cano cómo visitando el penal de Ocaña hubo de interesarse, á impulsos de sus sentimientos, por preguntar cuántos toledanos allí había, y cómo le satisfizo que el único, entre más de mil reclusos, no hubiese vivido en Toledo más de tres años: hecho que citaba, refutando un argumento del señor Barriobero, para probar la honradez de nuestro pueblo. Y habló luego de sus ignorados trabajos en el reciente Congreso del turismo, en una de cuyas secciones se disputó con los alcaldes de Córdoba y Sevilla ventajas que exclusi-

vamente para sus capitales reclamaban ellos con empeño, y en cuya solemne sesión de clausura, presidida por el insigne Canalejas, levantó el Sr. Cano su voz para reiterar las pretensiones de Toledo relacionadas con el turismo.

La fecunda labor del Sr. Cano, además de capacidad y celo, acusa imparcialidad, de la cual no le priva su filiación conservadora. Así, trata en sus mociones múltiples y complejos asuntos, y á un tiempo exige, él, que parece reaccionario, el derribo de los conventos denunciados y tolerancia para las pequeñas casas propiedad de obreros, que, aunque denunciadas, no ofrezcan inminente peligro de ruina, en razón á que, de otra suerte, esos obreros no podrían reedificar sus casas y quedarían privados de habitación propia, conseguida á costa de privaciones y de esfuerzos.

Al final de su largo y documentado discurso, brindó el Sr. Cano á los obreros toledanos el ejemplo de tres compañeros suyos, que procuran su emancipación mediante la laboriosidad y el estudio, y no interviniendo en luchas políticas, y son ya muy excelentes artistas: Ventura Sánchez Comendador, Arturo Garcés y Julio Pascual, cuyos merecimientos enalteció el Sr. Cano. Una de sus mejores cualidades es la complacencia que muestra por los éxitos que en cualquier orden de la actividad alcanzan nuestros paisanos y los estímulos con que les alienta á perseverar en sus sacrificios. Rarísima es semejante cualidad en Toledo, donde tanto duelen los éxitos ajenos y tantos obstáculos ponen el odio y la envidia al paso de aquellos, hartos ya combatidos del infortunio, que honradamente aspiran á procurarse una posición social digna de sus aptitudes y sus afanes. Por eso, cuando una mano altruista pone una flor en la tortuosa senda de esos tales, que tanto tiene de Calvario, en vez de añadirle espinas, nosotros agradecemos la generosidad con el óbolo exiguo de nuestras alabanzas.

Conclusa la asamblea, remitió el señor Cano á la Casa del Pueblo los documentos de que se sirvió en su discurso, para que, bien ilustrada de su gestión, la juzgue en definitiva. Ignoramos todavía la opinión de la Casa del Pueblo. Nada pecaminoso hallará en la gestión de los Sres. Cano y Muro, y si procede con imparcialidad y con justicia, tendrá que aplaudirla. Nosotros, imparciales y justos, la aplaudimos.

Decía el Sr. Muro, y es verdad, que solamente dos ó tres concejales fieles á sus obligaciones nada pueden conseguir en el Ayuntamiento. Pero podrán lograr mucho, si les asisten la confianza, el estímulo y el concurso resuelto y perseverante de la opinión pública, y, particularmente, de las clases obreras. En justicia, y en interés de Toledo, debe otorgárselos la Casa del Pueblo.

De otro modo, los demás concejales ratificarían su opinión de que se pierde el tiempo consagrándose á defender los intereses colectivos, porque nadie lo agradece ni aun lo cree, y los concejales que hacen honor á sus deberes habrían de realizar un supremo esfuerzo para perseverar en su conducta y no incurrir en lo que los demás incurran.

TURISMO

Alrededor de un proyecto.

Como siempre ocurre en Toledo, cuando se pretende crear alguna institución benéfica, se tropieza, por desgracia, con inconvenientes y obstáculos que sólo una voluntad firme y decidida puede vencer; así, la Comisión nombrada para la constitución de un Comité de atracción de forasteros, tropieza á cada paso con dificultades que hacen retrasar la fecha en que aquél debió ser fundado.

No obstante, esa Comisión trabaja con incansable afán, venciendo poco á

poco los innumerables tropiezos que le salen al paso, tropiezos que, lejos de menguar las nobles aspiraciones de los comisionados, les aferra más á sus propósitos plausibles.

Sabemos que se está redactando el reglamento por que se ha de regir el Comité, lo que hace suponer no se tardará mucho tiempo en su inauguración. Los ánimos no han decaído, sino, por el contrario, crecen de día en día, honrando así al iniciador de la idea, que supo arraigar en el corazón de los toledanos el amor al fomento del turismo.

Amantes de todo aquello que redunde en provecho de la capital y su provincia, hemos de prestar atención á todo lo que se refiera al turismo, porque comprendemos que él ha de reportar mucho provecho á Toledo, tanto material como moralmente. Por eso, desde que el señor Ufano lanzó á la opinión su proyecto, no hemos dejado de seguir sus gestiones paso á paso, trabajando con la Comisión gestora, que, como saben los lectores, se nombró para que lo que sólo era una idea, llegara á ser un hecho.

Notas francesas.

Después del viaje.

D. Alfonso vino. Vino, y se marchó. Ya nada queda en Francia del viaje del monarca español. Nada, á no ser algunas condecoraciones.... La Prensa ocúpase nuevamente de la cuestión balcánica, y las gentes empiezan á olvidarse por completo del rey de España.

La republicana Francia recibió regiamente á nuestro soberano, y éste pudo contemplar cómo un pueblo que no olvidó nunca la paliza del 1870, se prepara á la revancha.

Y también tuvo ocasión D. Alfonso de escuchar sin sobresalto la *Marsellesa* y de oír gritar ¡viva la República!

Esto de los vivas tiene la mar de gracia. En la farándula protocolaria los monárquicos gritaron ¡viva la República! y los republicanos ¡viva el rey!

Yo no sé lo que gritaría Romanones. Es de creer que no dijo ni pío ó, tal vez, se limitó á gritar: ¡viva el Sr. Poincaré! Nada se sabe. Nada, al menos, nos dicen las crónicas.

D. Alfonso se marchó.... y aquí no ha pasado nada. Repartió unas cuantas condecoraciones y se llevó á Madrid el magnífico caballo regalo del presidente.

Francia y España marchan ahora de la mano, como dos buenas amigas.... Sin embargo, la Prensa francesa decía: ¿qué nuevo empréstito se prepara? ¿Cuánto nos cuesta este viaje?

No tengais miedo, gabachos, hermanos míos. Vuestros gobernantes no son tontos. ¡Ya quisieran los nuestros igualarlos! Pagaremos con creces los 192.000 francos que les ha costado á Francia el viaje de Alfonso XIII. Y si no tenemos dinero para pagar, pagaremos con la piel....

PEDRO MORANTE.

Francia.

PRO TOLEDO

LA COPA DE D. TOMÁS DE BERUETE

El señor D. Tomás de Beruete y Udaeta, diputado á Cortes por Talavera de la Reina, ha donado, para que sea disputada, una magnífica copa á la sociedad del Tiro de Pichón que aquí en Toledo existe. Esta copa le ha costado al donante no sabemos si do, mil quinientas ó tres mil pesetas.

En este acto del Sr. Beruete, digno de él, muchos verán sólo un «rasgo de esplendidez» acreedor á ser loado por fueros de estricta justicia. Nosotros vemos la esplendidez, pero no la concedemos una importancia primordial, porque en ese acto vemos otra cuestión más loable, que está muchos codos por cima de la «esplendidez» y lleva en sí una labor social de suma transcendencia para Toledo y que coloca al Sr. Beruete en un lugar digno y airoso, haciendo su personalidad altamente simpática y acreedora á las mayores consideraciones y agradecimiento por parte de todos los buenos toledanos.

Es indudable que D. Tomás de Beruete, hombre que, por su posición y cuna, goza de extraordinarias relaciones y muy alta estimación entre la aristocracia, haya hablado y hasta mostrado la magnífica copa por él donada, y con esto el nombre de Toledo ha sido traído y llevado; el nombre de Toledo ha sonado cuarenta, cincuenta, cien veces, no para hablar de sus monumentos ni de sus cuadros, no para hablar de sus conventos á quienes ungió la pátina de los siglos, sino para hablar de él bajo su aspecto social, creando á su favor un latente estado de opinión real, no metafórico, puesto que la verdadera opinión no participa de esta negativa cualidad.

Con esto, Toledo irá ganando mucho, puesto que los estados de opinión se verifican por transmisión mutua, pensando y sintiendo todos de la misma forma, y de aquí ocurrirá que haciendo una constante labor todos estos estados parciales, aunándose, serán un todo, y estableciendo los de aquí con los de allá una estrecha corriente de relacionabilidad, será un hecho la comunidad de ideas, y el nexo de los efectos será evidente, ley ésta que rige las manifestaciones colectivas. Y esto llegará á conseguirse para bien de Toledo, obrando *parcialmente* como el Sr. Beruete, para luego venir á constituir el todo, cima de toda labor social con todos sus grandes beneficios.

El hecho del Sr. Beruete adquiere mayor relieve en los presentes momentos, puesto que Toledo atraviesa por una agudísima crisis tanto social como política, este pobre pueblo que carece de representantes políticos que por su valía é influencia puedan hacer por él algo, aunque no constituya en el presente nada más que una esperanza para el porvenir. Toledo, parece que pesa sobre él una tremenda maldición, cual si social y políticamente fuera un Caín entre las capitales españolas. Toledo, pueblo tan noble y digno como desgraciado, y á quien políticos mediocres arrancaron hasta la última pluma del águila bicéfala, que como noble ejecutoria en su imperial escudo ostenta.

Por esto, cuando vemos que hombres como el Sr. Beruete de una forma ó de otra hacen labor social en pro de Toledo, se nos ensancha el alma como buenos toledanos, y les rendimos nuestro más sentido tributo de gratitud.

Ante el acto realizado por el Sr. Beruete se nos ocurre pensar:

Si este señor desembolsa una cantidad así para obsequiar á una sociedad toledana, ¿qué no hubiera hecho por el pueblo de Toledo en circunstancias para este anormales!

Además, el hecho del Sr. Beruete le estimamos bajo otro aspecto, y es por sí este puede servir como ejemplo y estímulo para alguien que por sagrados deberes debía laborar por Toledo, cosa que no hace.

Hé aquí por qué nosotros admiramos más que la «esplendidez» en el acto del Sr. Beruete, la transcendencia social que su copa representa, y que en realidad tiene.

CÁNDIDO CABELLO Y SÁNCHEZ.

Ayuntamiento.

La sesión del miércoles.

Presidió el alcalde y asistieron quince concejales.

Después de concederse varias licencias para ejecutar obras, se procedió al nombramiento definitivo de los interventores del Ayuntamiento en los fieltos de Consumos.

Antes de la votación, solicitó el señor Cano que los designados fuesen toledanos, porque no considera conveniente que ellos, como viene ocurriendo, queden postergados y sean preferidos los forasteros.

Resultaron nombrados D. Alberto García Minaya, por diez votos; D. Juan Ludeña, por ocho, y D. Gregorio Martín Cleto, por igual número, en segunda votación, por haber quedado en la anterior empatado con el Sr. Merchán.

Se concedió después una pensión de seis reales diarios á la viuda del guardia municipal Sr. Camuñas.

Se leyeron luego dos telegramas: uno del Concejo municipal de París, agradeciendo el despacho enviado por el Ayuntamiento de Toledo, y otro, muy expresivo, del conde de Romanones, expresando su gratitud por la felicitación que ha recibido del Municipio toledano con motivo del éxito del reciente viaje regio.

El alcalde, respondiendo á ruegos y preguntas de varios concejales, dijo que ha recibido las dimisiones de dos concejales, de las cuales no ha dado cuenta por no estar justificadas legalmente, y una instancia del padre del infortunado Campuzano, pidiendo licencia para colocar una lápida en el puente de Alcántara; pero que de tal instancia no ha dado noticia, por considerar prudente consultar antes con los concejales.

Replicó el Sr. Cano que inmediatamente ha debido comunicar al Concejo las dimisiones y la instancia.

El mismo concejal participó después que, por circunstancias conocidas, renunciaba á ejercer la acción popular en la causa contra el consumidor.

Solicitó que sean legalizadas en breve plazo todas las cuentas municipales pendientes de aprobación; que en otra sesión dé cuenta el alcalde del estado de las reclamaciones hechas á la Hacienda por el Ayuntamiento, y que la carne de los toros muertos en lidia sea vendida, como exige la ley, á menor precio, y anunciada la venta en tablillas especiales, depositándose en el Matadero la carne sobrante en el día.

Por último, y previa declaración de urgencia, se discutió largamente una proposición del Sr. Cano, relativa á que los concejales renuncien la delegación gubernativa para presidir las corridas de toros, en atención á que el empresario también es concejal, y no tendría su compañero el presidente la necesaria libertad para imponerle multa en caso necesario.

Fué aprobada la proposición con gran enfado y con el voto en contra del señor Villarreal, que se proponía presidir á *Machaquito* y á Pastor en la próxima corrida del Corpús.

Notas africanas.

Visión nostálgica.

Es el atardecer; sin saber por qué siento la nostalgia de mi querida España. Dejo volar mi imaginación y veo cosas ideales, veo las costas de mi Patria destacándose erguidas sobre el apacible mar; me parece ver en ellas mis amores todos; veo á mi madre cariñosa, mi pobre madre que sufre mi ausencia; creo ver esa otra mujer á quien tanto adoro, esa niña de ojos tan negros como pura el alma. Soy tan feliz, que no quiero apartar de mí esa visión fantástica. Me asomo á la ventana para templar mi fiebre de ideales y hermosa realidad! Allá lejos, entre los aureos resplandores del sol que se oculta, veo á mi España, que entre las sombras de la noche va perdiéndose. No veo mis amores, pero en un beso frenético les envío mi cariño.

J. CEBRIÁ.

Yazamen 28-IV-1913.

Noticias de la provincia.

De nuestros corresponsales.

Quintanar, 9.—La primera de la temporada. El jueves, festividad de la Ascensión, se celebró en el vecino pueblo de Miguel Esteban, una novillada, si novillada puede llamarse á lo que vimos. Pocas veces hemos conseguido nuestro objeto como este día; aquello fué una pantomima de las más célebres que han representado.

Al Casino de «La Amistad» vino á buscarnos el coche que debía conducirnos á Miguel Esteban y en él tomamos asiento seis amigos, que bien preparados de *surra*, nos disponíamos á pasar la tarde lo mejor posible; pues recordando que nuestros paisanos celebraban la típica romería de «El Valle», quisimos también celebrarla nosotros.

Con una abundante merienda emprendimos la marcha en medio de la mayor alegría y buen humor, que continúa hasta que llegamos al lugar de *aterrijaje*, que se hace con completa felicidad.

Una vez llegados, nos dirigimos al Casino y en él nos obsequia la música con el pasodoble «Galito», que aplaudimos, no haciéndolo repetir porque unas hermosas y *despampanantes* miqueletas que vemos se dirigen á la plaza de toros, nos hacen marchemos con ellas dispuestos á no perderlas de vista.

Ya en la plaza, nos colocamos cerca de

un grupo de bellas y encantadoras jóvenes, á las que se agregan las que acompañamos, formando un conjunto tan deslumbrador, que el público todo no puede menos de entusiasmarse.

Despeja la cuadrilla, en la cual los niños Pablo Nieto, Joaquín Velda y Santos Sánchez, con caprichosos trajes de luces, causan las delicias de sus papás.

Al fin, dan suelta al primer animalito, que es todo lo feo que puede ser, no pudiendo andar, seguramente, por padecer *reuma*. No pueden capearlo, y menos banderillearlo, por quedarse olvidadas las banderillas, á pesar de lo cual, el diestro Catalino Ruiz (a) *Salitre*, se dispone á quitarlo de nuestra presencia, y lo consigue después de seis pinchazos pésimos.

El segundo sale del encerradero con ganas de correr, huye de los capotes haciéndonos presenciar una carrera en pista. No consiguen darle muerte, sino después de mil trabajos y de sujetarle entre los peones de brega.

El tercero, es una vaca, tan inofensiva, que da lástima la castiguen con banderillas, hasta en las proximidades del rabo, quitándole de padecer, con una estacada algo delantera, que basta, después de una faena de muleta malísima.

El cuarto, más bravo que los otros, siembra el pánico entre los lidiadores, que no hacen con el capote nada de particular. Con los palos, prende *Salitre* medio en la paletilla y dos malos, terminando el sobresaliente *albaceteño*, con una algo caída, que le aplaudimos.

Así terminó la novillada primera de la temporada, que sólo nos hizo reír mucho, pues no podía tomarse en serio, pero sí lo que vimos en los tendidos, que había cada sol en forma de mujer, que abrasaba con sus miradas.

Después de anochecer, llegamos á este pueblo, dispuestos á no perder ninguna de la presente temporada, siempre que nos aseguren la presencia de tan bellas jóvenes, que á más de uno tienen.... ¿lo.... quitó?

CLA-VE-EL-HITO.

Madrid, 14.—En el vecino pueblo de Turleque, se cayó, estando haciendo una pared, el obrero Patricio Ramos Pueblás.

El juzgado y forense salieron para dicho pueblo á practicar la autopsia, según la cual, el individuo falleció á consecuencia de una hemorragia cerebral.

—Nos permitimos llamar la atención de quien corresponda, sobre los abusos que con motivo de la escasez de agua ejercen los vendedores.

Los cuatro cántaros de agua cuestan en tiempo de invierno quince céntimos de peseta y en verano, por lo menos el año pasado, se vendió á 0,25 ó 0,30 céntimos un cántaro. No explicándonos esta subida puesto que á los aguadores les cuestan seis céntimos cada cántaro en todo tiempo; es por lo que preguntamos: ¿Qué razón hay para esta subida tan enorme? ¿No puede corregirse este abuso?

—Precios del mercado: Aceite, 11,50 pesetas arroba; trigo, 12,75 pesetas fanega; cebada, 9,50; patatas, 0,80 céntimos arroba; vino, 2,50 pesetas arroba y azafrán, 57 pesetas libra.—*El corresponsal.*

ZETA en los toros.

¿No hay para Echevarría toros de lidia? Unos dicen que.... ¡E! colmo de una Empresa!

No me toquen ustedes á la «Marina». Sigo con mi «porrería», persuadido de que el empresario de Madrid conocerá perfectamente lo que es un negocio en la sociedad de los *Altos Hornos* de Bilbao, ó en los astilleros de Veá Murguía, pero organizar corridas de toros para la plaza de la capital de España.... El jueves no pudo repetir el cartel de *Bombita* y *Machaquito* por lo de siempre, por su falta de previsión, por no haber adquirido el ganado para toda la temporada con la antelación debida, como hicieron sus predecesores; y no se vería en el caso, ó mejor hablado, en los casos por que está pasando, cuales son el no poder aprovecharse de muchas circunstancias favorables; para su taquilla, que le hubieran así hecho las parejas *Bomba-Machaco* y *Posada-Belmonte*, combinando á unas y otras con las demás principales figuras de cada serie ó categoría, respectivamente. ¡Cuántos billetes de Banco no hubiera ya metido en el «idem» uno que se llamase cualquiera de estos nombres: Mosquera, Ildefonso Gómez, Luis Castillo ó.... Mateo López....! Toros hay, y buenos; pero.... no falta que *quien sospe-*

cha el que á D. Julián le han «olido» el «pan» ¡Una de las peores cosas que un hombre puede cometer en estos tiempos del «sablazo» limpio, es ir enseñando los *bustos de Echevarría* y demás personajes, retratados en el papel moneda.... Se expone uno á muchos contratiempos, hasta en el de que *suba el precio de cada toro á dos mil quinientas ó tres mil pesetas*. ¿No saben nada de ello el conde de Santa Coloma, el marqués del Saltillo, D. Félix Urcola, D. Fernando Parladé, D. Juan Contreras y la señora viuda de Murube? ¡Fácilmente no; pero en cambio si conocen al *postinero* empresario de Madrid desde que llegó á la Corte flameando *cheques* como carreras en «*Los Descamisados*».

¡Cuántas veces no se encuentra un vaso de agua por un duro, hasta que no se ofrecen cinco!.... ¡Ya se van, poco á poco, despejando las incógnitas en una «cenación» que muchos creyeron complicada! ¡Ni «tanto así!».... Si mañana pudiese yo con todo lujo un establecimiento de burras de leche, todo se quedaría en lujo, y estoy seguro que por desconocer el negocio, en vez de salvar, mataría á muchos tísicos. No les quepa la menor duda. En Echevarría, no puede haber, como empresario de toros, centro de gravedad, porque carece de base de sustentación. Le hizo falta, desde el primer momento, un asesor.—¡UN ASESOR! No le ha encontrado en Bernardo Hierro y.... quien comienza una cosa sin pies ni cabeza, no puede, al final de su obra, escapar bien y sin sufrir los «volteos» que le esperan á D. Julián Echevarría. «Alguno» puede ser que adquiera el carácter de formidable. El tiempo.

Ya sabrán ustedes lo que será la semana taurina. Es decir, lo que se prepara:

Día 15.—Octava de abono, seis toros de Contreras (casta de Murube), para *Bombita*, *Machaquito* y Pastor.

Día 16.—Ocho del marqués del Saltillo, y *Bomba*, *Gallo*, *Bombita chico* y *Joselito*.

Día 17.—Seis de Santa Coloma, y *Machaco* y Pastor. Estas dos son extraordinarias, y lo mismo que la otra de abono, tienen las localidades una extraordinaria también subida de precios, según rezan los carteles.

Vamos á cuentas. A juzgar por mi abono del tendido 3, que en las corridas de abonados importa 4,50 pesetas, suma para la del día 16, 8,25 pesetas, y para la otra extraordinaria, de seis toros, 6,25 pesetas. A los no abonados se les exige en esta semana de «isidros» aumento hasta en la octava de abono; en cambio, para el domingo 18, dícese que, al celebrarse la novena ídem, volverán los precios ordinarios. ¿Anomalía ó abuso?

¡Así paga con creces sus desatinos la «empresa de los bárbaros del Norte!» Veremos el resultado de la semana. Quiera Dios salgamos bien parados. Se esperan «cosas».

VERDE Y ORO.

Madrid, 14 Mayo 1913.

Noticias.

Ha sido destinado al distrito forestal de Lérida, el ingeniero de montes D. Manuel González de Heredia, que desempeñaba el cargo de jefe de la 13.^a Región de la sección facultativa de montes de Hacienda, en esta provincia.

El miércoles último tuvo lugar en la iglesia de Santa María Magdalena la boda de la bella y distinguida Srta. Carmen Duque y Arenal, con el primer teniente de Infantería D. José Gutiérrez.

Nuestra enhorabuena á los contrayentes, que hacemos extensiva á sus familias y particularmente al padre de la ya señora de Gutiérrez, el conocido farmacéutico y ex alcalde de esta capital, D. Lucio Duque é Isunza.

La Sra. D.^a Juliana Morales ha tenido la atención de remitirnos dos bonos para limosnas de pobres, los cuales se han entregado á personas verdaderamente necesitadas.

Le damos las más expresivas gracias.

La simpática sociedad «Benavente» nos ha invitado á la velada cómica-dramática, que celebrará el día 17 del actual en el salón «Echevarría».

Les damos las gracias.

En las primeras horas de la tarde de hoy, ha intentado poner fin á su vida, disparándose un tiro de revólver en el pecho, don Francisco Ruiz Berzosa, oficial segundo del Negociado de alcoholes en esta Delegación de Hacienda.

Ignoráanse los móviles que le indujeran á intentar contra su existencia.

El día 12 del actual falleció en Madrid, á los dieciséis meses de edad, el niño Luis Requejo Rodríguez, hijo de nuestro estimado amigo y colaborador D. Justo, á quien testimoniábamos el sentimiento que nos produce tal desgracia.

El 9 falleció la Srta. Victoria Rodríguez García, profesora de instrucción primaria. A su atribulada madre, y á sus hermanos D. Antonio, D. José, D. Dionisio y D. Germán, queridos amigos nuestros, como á la demás familia, acompañamos en su aflicción.

La rondalla «El recreo musical», que dirige el Sr. Beza, obsequió el sábado anterior con un espléndido baile en el salón «Echevarría» á los chicos que tomaron parte en las últimas funciones en él celebradas.

Hubo dulces, vinos y regalos á los niños, que, como los demás invitados, quedaron muy complacidos de la fiesta.

El Porvenir publica una carta del concejal D. Ramón López, en la cual expresa que ha comunicado por segunda vez al alcalde la dimisión irrevocable de su cargo, fundada en que considera lesivo á su dignidad seguir desempeñándole sin la confianza del pueblo.

Los fuegos artificiales del martes próximo se verificarán en el Castillo de San Servando.

Sr. Lucía: ¿Cuánto tiempo hace que los barrenderos no pasan por la calle sola, antigua bajada á Santa Catalina?

Parece que el otro concejal, cuya dimisión tiene también el Sr. Ledesma en su poder, es el Sr. Azuela.

Con gusto hemos visto que la Comisión de Monumentos ha acordado pedir auxilio á las Academias de la Historia y Bellas Artes, para conseguir un real decreto que impida al Ayuntamiento poder autorizar el revoco de las fachadas y el cambio de nombre de las calles, sin oír antes el dictámen de la citada Comisión.

El arcediano de la Catedral, D. Antonio Alvaro Ballano, está recibiendo muchas felicitaciones con motivo de haber sido nombrado obispo auxiliar de Toledo.

También nosotros le felicitamos muy cariñosamente.

El Cabildo de la Capilla de Reyes de la Catedral ha dispuesto que sea desmontada del lugar que hasta ahora ocupaba en dicha Capilla, la armadura que perteneció á don Duarte de Almeida, defensor de los derechos de la Beltraneja, para que dicha joya artística pueda ser admirada por los amantes del arte. Lo aplaudimos.

El sábado anterior apareció el primer número del semanario liberal *Alfa*, que dirige nuestro querido amigo particular el elocuente abogado D. José Esteban Infantes. Está escrito con mucho ingenio y se reparte gratis. No es preciso decir, pues, las simpatías con que ha sido acogido.

Correspondemos afectuosamente á su saludo y, como buenos compañeros, esperamos ocasión en que serle útil.

El sábado llegará á Toledo el afamado aviador Henri Tixier, que, en sustitución de Poumet, ha de volar el domingo.

La cabalgata del último día de fiestas promete ser un gran acontecimiento.

En la representación de *El juez de los divorcios*, de Cervantes, tomarán parte conocidas personas de Toledo, que actualmente se ocupan en los ensayos del citado entremés.

Desde las carrozas se arrojarán grandes cantidades de flores, bombones y juguetes. Para actuar en los números de «varietés» será contratada, entre otras populares artistas de ese género, según nuestros informes, la bella Montalvito.

El exceso de original y la aglomeración de trabajo que agobia á los talleres tipográficos donde se confecciona nuestro semanario, nos han obligado á retrasar la publicación del mismo hasta hoy.

Confiamos en que nuestros suscriptores, atendiendo á las justas causas que lo han motivado, nos dispensarán la demora que somos los primeros en lamentar.

A pesar de ello figura con fecha del jueves, por evitar el quebranto de la normalidad en la foliación de fechas en las colecciones.

Gutenberg, Imp. Moderna de A. Garijo.-Toledo.

Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN

FARMACIA DE CARLOS DUQUE

TORNERÍAS, 16 Y 18, TOLEDO

OXÍGENO ORTOPEDIA ANÁLISIS

TELÉFONO 150

*"La Preparatoria Militar,"***Carreras Militares****Competente Profesorado Militar y Civil.**

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 4, TOLEDO

Faustino Vega

Restaurante

Barrio Rey, 9. Teléfono 20.—Toledo.

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

Sastrería de militar y paisano

Mariano Rosell y C.^{NIA}

(Antiguo cortador de J. Arca)

Inmenso surtido en gabanes y trajes para la presente estación á precios económicos.

Comercio, Cuatro Calles y Cordonerías, 2.

ARAQUE
Calzado de lujo.**ARAQUE**
Calzado económico.**ARAQUE**
Alpargatas.Comercio, 30 y Solarejo, 10 y 11
TOLEDO**FARMACIA DE SANTOS**

Plata, 23, frente al Hotel Lino.—TOLEDO

ESPECÍFICOS, AGUAS DE MESA Y MEDICINALES, VACUNA, GOMA Y APARATOS

Hotel Imperial

7, Cuesta del Alcázar, 7.—TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

COLEGIO-ACADEMIA DE LOS

HERMANOS MARISTAS

Refugio, 3.—Toledo.

Primera enseñanza graduada.—Segunda enseñanza (con matrícula y asistencia oficial).—Carreras militares (profesorado militar).—Admite internos y externos.

E. RODRÍGUEZ

Treinta años de práctica

COMERCIO, 22.—TOLEDO

JUAN GALIANO

Belén, 7. Teléfono 180.—Toledo.

Vinos comunes, finos y licores de todas clases.

Venta de aceites y cereales al por mayor.

SE VENDE

un magnífico PARLÓFONO, gran tamaño, con treinta discos.

Darán razón, P. San Martín, número 19.

AYUSO

SUCURSAL:

TOLEDO, Trinidad, 4, teléfono 232.

Completo surtido en comestibles finos.

Justo Torres

ENCUADERNADOR

Libertad, 6, Toledo.

(Frente al Gobierno Civil)

Carpetas de todas clases y tamaños

ACADEMIA MODELO

DIRECTOR:

Dr. D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez

Presbítero.

ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo

Callejón de Menores, núm. 12.

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.—Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.—Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

María Juárez

Modista

Se confeccionan trajes fantasía, corte sastre, á precios económicos.

Santa Úrsula, 13.—Toledo.

Dionisio Sánchez Juanes

Leche pura de CABRAS y VACAS

SE SIRVE A DOMICILIO

Alfileritos, 20, Toledo.

Panadería "LA PARRA,"

Fábrica de pan de Viena, Gandeal y Francés.

Juan J. Díaz

Arrabal, 2.—TOLEDO

ELABORACIÓN MECÁNICA

ZETA

Semanario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración: Ave-María, 16, telf. 276.

Punto de venta: Ramón Garrido, Zocodover, 44.

Anuncios eficaces y económicos.

Detalle de precios en la cabecera.

INFORMACIÓN GENERAL.—PROPAGACIÓN DEL TURISMO

Imprenta, Librería y Objetos de Escritorio de A. Garijo, Comercio, 12.

Inmenso y variado surtido en estuches para cartas, desde 40 céntimos.

Preciosas colecciones en postales fantasía.—Tarjetas de visita, desde UNA peseta el 100.

Plantas artificiales y aprestos para flores.—Ramos de azahar y centros para mesa.—Búcaros de cristal para las plantas.—Artículos para bordar enoro.

SE VENDEN

huevos para cluecas de gallina de pura raza andaluza.

Postura de 15 huevos, 4 pesetas. Gallinas cluecas á 5 pesetas.

Plaza Don Fernando, en casa de D. Francisco Arjonilla.